
l De acuerdo con una investigación, entre 2018 y 
2020, los morelenses que viven en condiciones de 
pobreza aumentaron de 48.5 a 50.8 por ciento
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l El homicidio doloso, el delito que más se comete 
en Morelos: hubo dos mil 79 del 2013 al 2016, 
mientras que, del 2019 al 2022, sumaron tres mil 
789; tan solo en el año actual ya se superan los 5 
mil asesinatos.
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De fuegos de artificio a fuegos fatuos
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Sesenta hectáreas del paraje entre los 
municipios de Tepoztlán y Tlayacapan se 
quemaron, al parecer, por un descuido en 
alguna celebración del Día de la Santa Cruz 
el tres de mayo, fiesta que han adoptado 
como propia los trabajadores de construc-
ción en México.

Desde luego, una fiesta popular en nues-
tro país no lo es si no se adorna con insis-
tente y peligrosa pirotecnia, hecha y ma-
nejada por personas más entusiastas que 
conscientes del gran riesgo que representa 
el uso de pólvora y fuego en comunidades 
llenas de niños y rodeadas de vegetación 
secas por el estiaje.

Ya lo sabemos: alrededor del 99 por cien-
to de los incendios forestales son provoca-
dos por el ser humano y la pirotecnia es 
una de las principales causas de incendios 
forestales en todo el mundo. 

Cuando se utilizan en áreas cercanas a 
bosques, praderas o zonas naturales, los 
dispositivos pirotécnicos pueden generar 

chispas o brasas que pueden encender 
rápidamente el material vegetal seco. La 
mayoría de las veces, las personas que ma-
nipulan estos productos no son conscientes 
de que una sola chispa puede ser suficiente 
para iniciar un incendio forestal de propor-
ciones catastróficas.

Como lo estamos viendo, pues este in-
cendio aún no se controla del todo, una vez 
que se inicia un incendio forestal, puede 
propagarse rápidamente debido a las con-
diciones secas y ventosas, como las que hay 
en la zona. 

Así, la pirotecnia también puede causar 
daños a la fauna silvestre, afectando a es-
pecies animales que dependen del bosque 
para sobrevivir. Los incendios forestales 
pueden destruir hábitats enteros, matar 
animales y reducir la biodiversidad de toda 
una región.

Pero, aceptémoslo: los mexicanos no 
podemos celebrar nada sin espantar a los 
perros con los estallidos de sonido y luces. 

La viajera escocesa Frances Erskine Inglis, 
mejor conocida como la Marquesa o Mada-
me Calderón de la Barca, aseguraba que, ya 
en el México de 1842 que ella conoció, la 
manera favorita de conmemorar cualquier 
acontecimiento, tanto de día como de no-
che, era con cohetes y petardos.

Y ya que parece ser que no podemos 
vivir sin lanzar cohetes, de adornar nues-
tras fiestas con su necesaria “contextura 
visible”, de la que hablan los enterados, 
deberíamos cerciorarnos de que no se 
produzcan accidentes como el reciente 
de Totolapan en donde estalló un polvorín 
hace algo así como un mes y, ahora, con la 
lamentable pérdida de parte de nuestros 
preciosos árboles y bosques.

Debemos evitar que los fuegos festivos 
se conviertan en fuegos fatuos, como fan-
tasmas que atestigüen lo que alguna vez 
fue y que perdimos por no saberlo cuidar.

EDITORIAL

Obras en el centro morelense de las artes

FOTO CIUDADANA
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ROBO DE MOTOS • MIGUEL ÁNGELPobreza, violencia 
y gastos excesivos 
representan al 
gobierno de 
Cuauhtémoc 
Blanco: Morelos 
Rinde Cuentas
ANGÉLICA ESTRADA  

Además de ser uno de los go-
biernos con las peores evaluacio-
nes a nivel nacional, a la adminis-
tración que encabeza Cuauhté-
moc Blanco Bravo la caracterizan 
la falta de resultados, el aumento 
en la pobreza, la violencia y los 
gastos excesivos en la promoción 
de su imagen. 

  
De acuerdo a una evaluación 

que realizó el Centro de Investi-
gaciones Morelos Rinde Cuentas, 
en los poco más de cuatro años 
del actual gobierno, la pobreza 
y pobreza extrema han aumen-
tado, pues mientras en el 2018 
los ciudadanos que vivían en 
condiciones de pobreza eran del 
48.5, para el 2020 subió al 50.8 
por ciento; en el caso de pobreza 
extrema pasó del 6.2 por ciento al 
8.4 por ciento, en el mismo lapso. 

  
La crisis de inseguridad que 

azota a la entidad también se ha 
recrudecido durante el actual 
sexenio, y datos del Secretariado 
Ejecutivo del Sistema Nacional 
de Seguridad Pública revelan que 
es el homicidio doloso el delito 
que más se comete en Morelos, 
y ha pasado de contabilizar mil 
124 entre 2007 y 2010, a dos mil 
79 del 2013 al 2016, mientras 
que, del 2019 al 2022, sumaron 
tres mil 789, y tan solo en el año 
actual ya se superan los 5 mil ase-
sinatos. 

  Sin embargo, y pese a man-
tener una postura de solicitud 
de ampliaciones presupuestales 
para ciertas Secretarías en este 
2023, año preelectoral, una de las 
áreas en las que no ha escatimado 
Cuauhtémoc Blanco, es en Comu-
nicación Social, donde los gastos 
en la promoción de su imagen son 
exorbitantes. 

  
Morelos Rinde Cuentas obtuvo 

información mediante la Secre-
taría de Hacienda de Morelos y 
Cuentas Públicas, que el gasto en 
comunicación social y publicidad 
ascendió a 843 millones de pesos 
del 2019 al 2022. 

  
En diversas encuestas reali-

zadas por distintas empresas y 
medios de comunicación a nivel 
nacional, se posiciona a Cuauhté-
moc Blanco Bravo en los últimos 
lugares de aprobación por sus 
gobernados, prueba de ellos es el 
ranking de “Electoralia”, misma 
que ubica al mandatario estatal 
con una desaprobación del 89 por 
ciento. 

  
Pese a tener estos resultados, 

el gobernador de Morelos aspira 
a gobernar la Ciudad de México; 
hace unas semanas reconoció que 
podría contender por dicho pues-
to, para lo cual tendría que dejar 
el cargo, a más tardar, en febrero 
del 2024. 

Controlan 80 por ciento del 
incendio en Tepoztlán y Tlayacapan 
Pirotecnia del Día de la Santa Cruz, la posible causa del desastre

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ    

Autoridades de Emergencias y 
Contingencias Ambientales de la 
Secretaría de Desarrollo Susten-
table (SDS) dieron a conocer que 
hasta ahora han logrado controlar 
el 80 por ciento del incendio fores-
tal registrado entre los límites de 
Tepoztlán y Tlayacapan.

Según Raymundo Rosales Mar-
tínez, director de Emergencias de 
la SDS, la superficie afectada por 
el incendio se mantiene en 60 
hectáreas gracias a los trabajos 
de contención.

“Tenemos un 80 por ciento del 
incendio controlado y un 60 por 

ciento liquidado. Los combatien-
tes han realizado un gran trabajo 
en las 50 hectáreas donde se pro-
pagó el fuego”, afirmó.

Aseveró que en el combate de 
este incendio están participando 
205 brigadistas desplegados en 
distintos frentes del siniestro, 
además del apoyo desde el aire de 
una aeronave de la Secretaría de la 
Defensa Nacional (Sedena).

El alcalde de Tepoztlán, David 
De Mesa, señaló que se reforza-
rán las medidas de prevención de 
incendios y el uso de pirotecnia, 
ya que se tienen indicios de que 
uno de estos artefactos usados en 
la celebración del Día de la Santa 
Cruz pudo ser el causante de la 

conflagración.

“Desde el año pasado teníamos 
contemplado trabajar de la mano 
con los guardabosques, tenemos 
un convenio de colaboración con 
ellos. Estamos resguardando mu-
cho, de hecho, es temporada de 
sequía y estamos trabajando en 
conjunto con la Conanp”, dijo.

“Pensábamos que esto no iba 
a suceder, pero bueno, fue un ac-
cidente por parte de quienes ve-
nían en ese momento a visitar una 
cruz. Nosotros estamos brindando 
información por parte del Ayun-
tamiento para prevenir futuros 
incidentes”, añadió.

Foto: La Jornada

Marchan ejidatarios de la Siglo XXI a la Ciudad de México 
ERICK ABRAJÁN JUÁREZ    

Durante la mañana del pasado 
sábado, un grupo de ejidatarios 
del Movimiento Campesino Siglo 
XXI realizó una caravana y mar-
cha por las principales calles de 
Cuernavaca para posteriormente 
dirigirse a la Ciudad de México y 
exigir el pago justo por sus tierras.

Alrededor de las 10:00 de la ma-
ñana, los ejidatarios llegaron a la 
autopista México-Cuernavaca, en 
el paraje conocido como "El Pol-
vorín", para después continuar su 
marcha hacia el Zócalo de Cuer-
navaca y desde ahí, emprender su 
camino hacia la capital mexicana.

El presidente ejidal de Moyo-

tepec, Herminio Chávez, afirmó 
que su intención es asistir a la 
Mañanera y exigirle al presidente, 
Andrés Manuel López Obrador, el 
pago justo por sus tierras, las cua-
les fueron utilizadas para la cons-
trucción de la autopista Siglo XXI.

"Queremos que se nos pague 
un precio justo, por eso vamos 
a marchar hoy y mañana hasta 
llegar al Palacio Nacional, y si es 
posible a la Mañanera para que 
el presidente intervenga, porque 
aquí el INDABI (Instituto de Ad-
ministración y Avalúos de Bienes 
Nacionales) nos debe un precio 
justo", explicó Chávez.

Cabe destacar que a finales del 
mes de abril, los ejidatarios blo-
quearon la autopista Siglo XXI en 

el tramo Jojutla-Tlaquiltenango, 
exigiendo el pago justo por sus 
tierras. En una reunión celebrada 
en la Ciudad de México, se acordó 
que las autoridades armarían un 
nuevo expediente y presentarían 
un avalúo general.

Los ejidatarios de la región sur 
del estado bloquearon la autopista 
Siglo XXI en el paraje "El Salitre" 
con vehículos de volteo y tierra pa-
ra evitar el paso de los vehículos. 
Los ejidatarios reclaman el pago 
de mil pesos por metro cuadrado, 
mientras que las autoridades fe-
derales les ofrecen 73 pesos por 
metro cuadrado. Este precio fue 
acordado cuando se expropiaron 
las tierras hace 15 años.



CAFEÓLOGO®

o hay forma simple de 
abordar la cuestión, pero 
está ahí, la queramos ver, 

atender, o no. El planeta tierra 
está siendo dramáticamente 
modificado, desde hace mu-
cho tiempo y hoy como nunca, 
por la acción de las sociedades 
humanas, y la gente del café 
jugamos un rol en tal escena-
rio. Ya sea porque lo produz-
camos, lo transportemos, lo 
vendamos o lo consumamos, 
todos los del café tenemos 
algo que ver con el momento 
que hoy vive nuestro mundo y 
con el mundo que tendremos 
el día de mañana.

Esta cuestión tiene muchísi-
mas aristas. No alcanzo siquie-
ra a imaginar cuántas, pero sé 
que son cientos o miles de án-
gulos, tan solo desde el mundo 
del café la cuestión planetaria 
se puede dirimir en cuantio-
sas discusiones, acciones y 
consecuencias. No conozco a 
una sola persona que  pueda 
abordarlas todas; de hecho, 
ahí está el encanto de la solu-
ción: todos podemos ser parte 
de ella. Por lo pronto contaré 
una anécdota, que quizá no 
resuelve nada pero imagino 
que podría mover a alguno a 
la reflexión, y sobre todo, a la 
acción.

Esta semana que ahora ter-
mina la pasé en un país cen-
troamericano famoso por ser 
una marca país “verde”. Una 
pequeña nación grande en su 
fama por el cuidado del medio 
ambiente, por la abundancia 
de reservas naturales, por las 
muchas zonas de resguardo de 
especies animales y vegetales 
de incontable valor, y no me-
mos conocida como un destino 
obligado para quienes quieren 
hacer turismo con conciencia 
ambiental.

Estuve ahí, no como turista si-
no como profesional del café, 
catando y juzgando en un cer-
tamen para identificar cafés 
de la máxima calidad en dicho 
país. Es un origen de café muy 
famoso por entregar al mundo 
cafés únicos; en un origen de 
café rico en caficultores, con 
diferentes regiones cada una 
con su terroir, con marcas 
insignia en el mundo del café 
-tanto del comercial como del 
especializado-, y sede de im-
portantes instituciones civiles 
y gubernamentales enfocadas 
en la investigación de café.

Pues bien, este paraíso cafe-
tero pregunté: ¿cuál es la par-
ticipación, presencia, impor-
tancia, valor, de la caficultura 
orgánica, o de la biodinámica, 
o de la agroecológica en el uni-
verso de la producción de café 
del país? Y la respuesta fue un 
largo e incómodo silencio.

No podía creerlo, pero sí podía 
creerlo, porque habemos mu-
chos en el mundo que decimos 
que estamos preocupados por 
nuestro planeta, por la biodi-
versidad de la que goza aún 
este mundo, por los recursos 
tan vitales como el agua y los 
suelos… y en la práctica no 
predicamos con la acción y el 
ejemplo.

Los del café tenemos mucho 
que mejorar y mucho más que 
aportar al mundo para cuidar-
lo, conservarlo y compartirlo 
como la casa común que es, y 
este viaje me dejó en claro que 
debemos hacerlo con más én-
fasis, con más determinación, 
con coherencia, porque el café 
se lo merece y el mundo se lo 
merece. Dedicaré las siguien-
tes entregas a reflexionar so-
bre esta cuestión. ¡Pura vida!

JUAN ANTONIO SILLER CAMACHO

ste es un breve diario de viaje personal inspirado 
en la obra del siglo XIX “Incidentes de Viaje en 
Centroamérica, Chiapas y Yucatán” por los via-

jeros John Loyd Stephens y Frederick Catherwood, di-
plomático norteamericano y arquitecto inglés, quienes 
durante los años 1839 a 1841, realizaron un viaje como 
exploradores documentando e ilustrando muchos de 
los sitios arqueológicos a través de su obra, sumando 
alrededor de unas cincuenta ruinas de ciudades mayas. 

Nuestro viaje reciente en abril de 2023, con mi hija 
Regina, tuvo otros motivos diferentes al de estos de-
cimonónicos personajes pioneros en la arqueología y 
difusión del patrimonio cultural. Sin embargo, nues-
tra travesía también fue impulsada, en cierto sentido, 
por un interés relativo a un viaje de reconocimiento 
arquitectónico del patrimonio cultural y natural de 
esta interesante región del continente americano. 

Una motivación que tenemos en común desde hace 
varios años, ha sido recorrer y documentar la deno-
minada Carretera Panamericana, que atraviesa todo 
el continente americano desde Alaska hasta Tierra 
del Fuego. Carretera recorrida parcialmente a lo lar-
go de varios viajes a Sudamérica (Colombia, Ecuador, 
Perú, Bolivia, Chile y Argentina), faltando Centroa-
mérica como la parte aún pendiente por recorrer. 

El motivo de este repentino viaje fue recuperar una 
camper que unos amigos catalanes habían adquirido 
en Yukón, y con la cual habían estado realizando un 
viaje partiendo desde Alaska, cruzando Canadá, Es-
tados Unidos, México, y finalmente, Centroamérica. 
El punto de reunión para el intercambio de esta nave 
que ahora llamamos “Galeón”, fue realizado en San 
José, Costa Rica, ya que tuvieron que volver a España, 
posponiendo su proyecto de viajar hasta la Patagonia. 

En tan sólo una semana organizamos la logística del 
viaje, empezando por un vuelo a las tres de la mañana, 
en un horario propio de estos vuelos “guajoloteros”, 
logrando aterrizar en la madrugada de un sábado, en 
donde ni la cafetería del aeropuerto estaba aún abierta. 

El oriente de Costa Rica comparte el mar Cari-
be, el cual cuenta con una fuerte tradición con el 
resto del archipiélago multicultural de la región, 

integrando la parte continental con la región ca-
ribeña. El Puerto Limón conserva una pobla-
ción de origen africano que la hace especial jun-
to con el resto de la región de las islas del Caribe. 

La actividad productiva agrícola fue por muchos años 
dedicada primeramente al cultivo del banano y poste-
riormente del café. Lo que afectó y modificó el paisaje 
natural convirtiéndolo en un paisaje de monocultivos. 
El país ha recibido importantes apoyos y un buen desa-
rrollo en la recuperación de estos contextos naturales y 
la restauración de los mismos a través de muchas áreas 
protegidas y parques nacionales. Las selvas originales 
se han ido recuperando, permitiendo una mejor conser-
vación de suelos, flora y fauna, así como de su biosfera. 
Este ambiente protegido facilita la llegada de muchas 
aves migratorias de Norteamérica, que año con año 
hacen una larga migración a estas reservas naturales. 

Costa Rica cuenta con tres inscripciones de patri-
monio natural por la UNESCO, como son Parque 
Internacional La Amistad (1983), compartida con 
Panamá; El Parque Nacional Isla del Coco (1997) 
y El área de conservación Guanacaste. (1999). 
También cuenta con una inscripción de patrimo-
nio cultural, la de Asentamientos Cacicales Preco-
lombinos con Esferas de Piedra de Diquís (2014). 

El país cuenta con 169 áreas protegidas que repre-
sentan el 26% del territorio nacional, lo que permite 
conservar una gran riqueza natural con el 5% de la bio-
diversidad del planeta. Entre sus parques nacionales se 
encuentran: El Monumento Nacional Guayabo, Parque 
Nacional Braulio Carrillo, Parque Nacional Cahuita, 
Parque Nacional Carara, Parque Nacional Chiripó, 
Parque Nacional Corcovado, Parque Nacional la Can-
greja, Parque Nacional los Quetzales, Parque Nacional 
Manuel Antonio, Parque Nacional Tortuguero, Parque 
Nacional Marino Ballena, Reserva Biológica Nuboso de 
Monteverde, Parque Nacional Volcán Irazú, Parque Na-
cional Volcán Tenorio, Volcán del Arenal, Volcán Poás. 
 

En esta ocasión estuvimos en la reserva de Guanacaste, 
en la costa del Pacífico, cercana a la frontera con Ni-
caragua, por la que cruzamos para continuar nuestro 
“tornaviaje” por Centroamérica. La Nao o Galeón como 
denominamos a nuestra furgoneta del Yukón, continuó 
su navegación hacia Honduras y el Golfo de Fonseca…
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VIAJE EN CENTROAMÉRICA: COSTA RICA SALVA EL PLANETA, COMIENZA 
CON UNA TAZA DE CAFÉ

E N

Foto: Yerania Rolón Rolón / Cuartoscuro.com
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JOSÉ ITURRIAGA DE LA 
FUENTE

i amiga Guadalupe Gómez 
Collada condujo durante cer-
ca de diez años un programa 

de radio ¡cotidiano! y todos los vier-
nes se emitía en vivo desde algún 
restorán del Centro Histórico de la 
Ciudad de México, que es el fuerte 
de Lupita. Siempre tenía algunos 
invitados.
Un viernes nos convocó a un grupo 
de amigos vinculados a la gastrono-
mía, entre ellos mis queridos Paco 
Ignacio Taibo I y su esposa Maricar-
men. La invitación era de agradecer-
se, pues se trataba de “El Danubio”, 
cuya cocina española de mariscos 
tiene un gran prestigio, bien ganado 
desde 1936. Si “El Danubio” de por sí 
es excelente, ya podrán imaginarse 
cómo se pulieron para recibir a los 
participantes del programa radial. 
Ya instalados y al aire –y con los líqui-
dos espirituosos bien dispuestos en 
la mesa-, llegó una soberbia fuente 
de mariscos fríos pletórica de diver-
sos moluscos y crustáceos coronados 
por una langosta en apariencia ente-
ra, aunque en realidad estaba ya cor-
tada en medallones, para facilitarnos 
el trabajo (aunque esos trabajos son 

los que me gustan). 
Siguieron viandas calientes y du-
rante todo el ágape alguno de noso-
tros, alternadamente, hacía uso del 
micrófono para que el programa 
también tuviera sentido para los ra-
dioescuchas, no solo para los golosos 
comensales.
En la primera de mis intervenciones 
recordé que mi padre era un asiduo 
visitante de este lugar (cuando lle-
gaba, los meseros más antiguos lo 
saludaban por su nombre, don Pepe) 
y siempre ocupaba alguna mesa de 
rincón, para que éste hiciera las ve-
ces de concha acústica, en beneficio 
de su sordera. 
Cuando le ofrecían las cartas a él y 
a sus acompañantes, amable, con-
vincente y familiarmente autoritario 
como era, las rechazaba y ordenaba 
para todos: “sopa verde de mariscos 
y langostinos al mojo de ajo”. Fue-
ron tantas las oportunidades en que 
disfruté ese mismo menú desde mi 
infancia, que ya adulto fui en varias 
ocasiones por mi cuenta, solo para 
leer a placer la carta y pedir otros 
platillos diferentes. No fueron más 
de dos o tres veces. Después, siem-
pre que he vuelto a “El Danubio”, 
invariablemente pido la sopa verde 
de mariscos y langostinos al mojo 
de ajo. Quienes me escucharon en 

el radio y fueron a este restorán a ve-
rificar la recomendación, de seguro 
que me lo agradecen.
Como mi padre fue miembro del 
consejo de administración de la 
empresa Ocean Garden –cuando 
era subdirector de Nacional Finan-
ciera-, en fechas especiales había 
en la casa marquetas de camarones 
gigantes (del tamaño U-8, es decir 8 
camarones por libra). Mi mamá solía 
hacerlos en escabeche o capeados; a 
veces los empanizaba.
Uno es producto de lo que mamó (o, 
en este caso, de lo que comió). Por 
ello, a mí me gusta celebrar las gran-
des ocasiones de manera parecida. 
Cuando nació Emiliano, lo registra-
mos en la casa y al pequeño grupo 
familiar y de contados amigos que 
asistieron, le ofrecimos un buffet de 
champaña y gambas con gabardina. 
No se crea que acostumbro semejan-
tes elegancias (¡qué más diera!), pero 
no a diario nace un hijo. 
(La nomenclatura de tales cama-
rones es como para enredarse: con 
capa, es decir capeados, debe ser pa-
ra el frío, y con gabardina para las 
lluvias. Cuando son rebozados debe 
tratarse de la versión mexicana de la 
capa española, o sea el rebozo).
Mucho más elaborados –y para co-
merse sentados a la mesa- son los ca-

marones en escabeche de mi madre. 
Los hiervo sin que se ablanden, que 
no pierdan su consistencia sólida; de-
be ser en poca agua, para que resulte 
un caldo concentrado que usaré po-
co después. En un platón hondo de 
cerámica (nunca de metal), pongo 
los camarones y les agrego dos tan-
tos de aceite de oliva extra virgen y 
un tanto de vinagre fino (ahorrar en 
el vinagre es ridículo, cuando ya se 
gastó en los camarones… y el secreto 
de las vinagretas es el vinagre, valga 
la perogrullada).
Se les agrega papitas de cambray co-
cidas y peladas, cebollitas asimismo 
de cambray, sin tallo, ligeramente co-
cidas, cebolla cruda picada finamen-
te, zanahorias en cuadritos cocidas, 
chícharos frescos cocidos, aceitunas, 
rajas de jalapeños de lata cortadas 
muy delgadas, orégano molido con 
las palmas de las manos y un poco 
del caldo donde se coció el camarón, 
ya frío.
El polo opuesto de los camarones 
gigantes son los miniatura, secos, 
que venden en Puerto Escondido, 
en Oaxaca. Los más grandes tienen 
como un centímetro de largo. En la 
playa los venden señoras, en bolsas 
de un cuarto o de medio kilo. En la 
casa los usamos para el arroz blanco 
y para el caldo de nopales. (Primos 

suyos son los acociles de las zonas 
lacustres del Altiplano central).
Mi trabajo en la Procuraduría Fe-
deral de Protección al Ambiente 
me llevó en varias ocasiones a ins-
peccionar granjas camaronícolas, 
sobre todo del estado de Sinaloa, 
donde está la mayoría de ellas. Son 
estanques artificiales de agua salada, 
proveniente del mar, donde se crían 
los crustáceos con alimentos balan-
ceados (como los de pollos, perros y 
gatos; son básicamente similares en 
composición y apariencia, aunque 
los gránulos para los camarones son 
pequeñitos). 
Todos los conocedores saben que el 
sabor de los camarones de granja 
no es tan bueno como el de los que 
se pescan en el mar o en los esteros. 
Tan es así, que uno de los más me-
morables banquetes que nos dieron 
los empresarios camaronícolas a un 
grupo de visitantes a tales granjas 
consistió en enormes camarones 
¡de mar!
Por fortuna, en Cuernavaca tene-
mos acceso a excelentes pescados y 
mariscos; de batalla, en el mercado 
López Mateos, y muy selectos, co-
mo una pequeña La Viga, en Fish 
Market.

CONFIESO QUE HE COMIDO

P2P

M

Los papás siempre tienen la razón

ANDRÉS URIBE CARVAJAL

esde hace unas semanas que vengo viendo The Playlist. La serie 
que cuenta cómo cuando y de qué manera se creó Spotify como 
un contra-ataque a los reproductores existentes de música digital 

hasta ese entonces (Ares, Kazaa, Limewhire, Napster). Todos ellos en 
su mayoría ilegales, poco confiables, y que dependían de la camaradería 
(habría que decir que había algo hermoso en ello). Todos ellos funcio-
naban bajo el concepto p2p, que en inglés quiere decir peer to peer, te 
explico: es un tipo de conexión entre ordenadores que permite compar-
tir archivos o información sin necesidad de intermediarios. Es decir, sin 
que tenga que intervenir un servidor central. De esa manera uno depen-
día del ordenador de alguien más y de su buena voluntad a permitirte 
completar esa descarga que tanto tardaba.

La idea de Daniel Ek (fundador de Spotify), era mejorar la funcionalidad 
de los reproductores, creando una red de streaming, sin retrasos, sin 
virus, y de forma inmediata. Una biblioteca de todo el mundo musical al 
instante de un click.

Una cosa era tener la tecnología lista, y la otra (quizá la más difícil) fue 
cambiar la industria que para en ese entonces ya parecía raquítica. Los 
tiempos habían cambiado, y tarde que temprano la música acabaría en 
Internet. Hacer esa migración fue un proceso doloroso, e inevitable.

¿Cambió la industria y la historia de la música? Yo diría que sí. Spotify 
nos hizo re-pensar la música de manera diferente. El tamaño del esfuer-
zo que uno realizaba antes para conseguir un disco, o descargar alguna 
canción es incomparable con la inmediatez de hoy día, y sí piensas en 
aquellos tiempos parece antiquísimo, aunque tenga tan sólo 15 años. 
NADA.

Más que hablar de eso quisiera hablar de cómo cambió la vida para los 
creadores; los músicos. Una de las ventajas de digitalizar la música, es 
que se pudo tener un gran base de datos del consumo de los usuarios, 
es decir información preciada, y algoritmos que ayudaban para poder 
seccionar y analizar el comportamiento de la música y su escucha. El 
éxito se empezó a resumir en números, algo que antes nadie tenía cons-
ciencia. Sabías que alguien era famoso o sonado, pero no tenías idea 
de cuánta gente lo escuchaba, en que países, de qué edades, y de qué 
géneros, hoy en día todas esas gráficas están disponibles. Ese alcance de 
números supuso una carrera vertiginosa que habría que alcanzar para 

D

No es la música lo que importa, es la vida detrás

considerarte de éxito. Inclusivo se volvió un requisito 
para tocar en algunos festivales, qué número de se-
guidores y escuchas tenías.

Como creador cada vez me he ido desprendido más 
de la ansiedad de si mi música alcanza números o no. 
Para empezar, no lo hago como un negocio, si nunca 
lo pensé así, ¿por qué habría que hacerlo ahora? Para 
ganar dinero de ello, hago otro tipo de cosas con las 
cuales mi alma está perfectamente en paz, pero ha-
cer música para conseguir números o estadísticas me 
parece una perversión.

A lo largo de los últimos años y desde 2020, he empe-
zado a publicar música… y te podría decir que cada 
canción tiene involucrada una historia y a personas 
en ellas, y eso es la vida, cabrón.

La primera canción que hice y produje se llamó Casio 
y la hice inspirado en la música de Cautious Clay y en 
sus coros gospel, empecé a producirla en mi lap-top, 
un día cualquiera en un apartamento en Berlín una 
tarde de verano. Cuando llegué a México tenía lista la 
letra, no podía pensar en otra voz que en la de mi ami-
go Héctor Pdz para esos coros gospels, la grabamos 

en el ex-cuarto de mi hermana, en casa de mi mamá 
con un micrófono Sure muy barato, después de unos 
meses estaba lista, sólo faltaba hacerle un un video 
bajo la dirección de Andrey Luna.

Si Casio alcanzaba 800 escuchas o 2 mil me pasaba 
desapercibido, amaba esa canción por la vida que tie-
ne detrás, imagínate el esfuerzo, las risas con mi ami-
go Héctor en el cuarto de mi hermana, el video que 
rodamos en un viaje al bosque, el olor a pino y tierra, 
el piso de madera en el apartamento de Berlín, el am-
plificador THR5 Yamaha, que compré en una tienda 
de segunda mano en Schönhauser negociando con mi 
alemán limitadísimo, y con el cual hice mis primeras 
maquetas, la creatividad de Andrey, y hasta Sam que 
me acompañó a comprar ropa al H&M y todo eso… la 
gente, el esfuerzo, el cariño desemboca en 3:24 min.

No es la música, es la vida, cabrón. Al final todos fun-
cionamos p2p. ¿No lo crees?

“No te guardes nada, no te duermas sin sueño, no 
esperes nada porque lo más pequeño cobija lo más 
grande. El tesoro es entender”.
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Alerta ayuntamiento de Cuernavaca 
sobre licencias de funcionamiento falsas 

Luego de que el Instituto Nacional de 
Geografía y Estadística (INEGI) ha con-
firmado que durante el primer trimes-
tre del 2023 en la ciudad de Cuernavaca 
la percepción ciudadana de inseguridad 
ha disminuido, el Gobierno Municipal 
no se ha quedado con los brazos cruza-
dos, por lo cual ha planteado el apoyo 
e intervención de la Guardia Nacional 
de manera reforzada para establecer 
de forma coordinada con la Secreta-
ría de Protección y Auxilio Ciudadano 
(SEPRAC) una mayor presencia en el 
territorio. 

El presidente municipal de Cuernava-
ca, José Luis Urióstegui Salgado, señaló 
que, si bien en la Mesa Regional para la 
Construcción de Paz y Seguridad man-
tienen un trabajo interinstitucional con 
la Guardia Nacional, el Ejército Mexi-
cano, la Policía Estatal y Municipal de 
la zona metropolitana, existe el interés 
por parte de integrantes del Cabildo 
de que se solicite un reforzamiento de 
presencia de la Guardia Nacional en be-
neficio de la población. 

“Siempre el tener un mayor núme-
ro de elementos patrullando la ciudad 
puede incidir en beneficio. La Guardia 
Nacional y la Secretaría de Seguridad 
Ciudadana federal tienen información 
y ellos nos pueden ayudar a determinar 
en qué lugares sería más factible contar 

con su apoyo”, acotó. 

En el marco de la sesión ordinaria 
de Cabildo, el regidor presidente de la 
Comisión de Seguridad Pública y Trán-
sito, Jesús Rosales Puebla, resaltó que 
desde el cuerpo edilicio deben brindarle 
al alcalde todo su apoyo para solicitar 
esta intervención de acuerdo con lo es-
tablecido en la Ley de Seguridad Nacio-
nal que faculta a los municipios para 
firmar convenios de colaboración y a la 
Ley Orgánica Municipal que autoriza al 
presidente a solicitar la fuerza pública 
de los distintos niveles de gobierno. 

Precisó que a través de este convenio 
podrían solicitar la vigilancia por medio 
de recorridos en las distintas colonias 
donde se implementen los programas 
de “Trayecto Seguro”, en virtud de que 
los mismos cuentan con un diagnóstico 
situacional realizado por el Secretaria-
do Ejecutivo de Seguridad Pública Mu-
nicipal; brindar seguridad y resguardo 
en hospitales, escuelas públicas, univer-
sidades, espacios turísticos y lugares de 
concentración masiva, así como llevar 
a cabo acciones de proximidad en esta-
blecimientos y zonas de prestación de 
servicios, centros y plazas comerciales; 
efectuando también operativos de revi-
sión en establecimientos de giros rojos, 
transporte público, entre otros.

Redacción

El Ayuntamiento de Cuernavaca, a tra-
vés de la Comisión de Venta, Consumo y 
Distribución de Alcohol, ha propiciado 
la revisión exhaustiva de cada uno de 
los expedientes para aprobar licencias 
con venta de alcohol y la ampliación de 
horario de acuerdo con la normativa, ve-
rificando como parte de este trabajo la 
emisión de licencias de funcionamiento 
apócrifas que pudieron ser entregadas 
por medio de gestores, pese a que el 
municipio no cuenta con este servicio. 

En sesión de trabajo, la directora de 
Licencias de Funcionamiento, Mayumi 
Paredes Montes de Oca, informó que 

durante el plazo de refrendo de las licen-
cias ubicaron algunas falsas que fueron 
notificadas ya, tanto a la Contraloría co-
mo a la Consejería Municipal, para que 
efectúen las acciones correspondientes. 

En este marco, las y los regidores así co-
mo representantes de estos que integran 
la Comisión que preside Paz Hernández 
Pardo, puntualizaron que en todo momen-
to cada acción y actividad la hacen en base 
a la normatividad, aceptando las solicitu-
des que cumplen con todos los requisitos y 
rechazando aquellas que violan la ley, reti-
rando algunas que inciden en violaciones.

Redacción

Ayuntamiento de Cuernavaca 
formaliza petición de mayor 
presencia de la Guardia Nacional 

El Ayuntamiento de Jojutla que preside Juan Ángel Flores Bustamante, a través de la 
dirección de Asuntos de la Juventud y la Comisión de la Juventud del Congreso del Esta-
do que preside la Diputada Andrea Gordillo, invitan a los jóvenes de la zona sur al taller 
Técnica y Proceso Legislativo, donde podrán conocer ¿Qué es una iniciativa de Ley?, 
¿Cuál es la diferencia entre Ley y Decreto?, ¿Quienes tienen derecho de iniciar leyes en 
Morelos?, ¿Cómo se hace una iniciativa?, la técnica legislativa y el proceso Legislativo. 

Jueves 11 y viernes 12 de mayo 
De 10:00 a 14:00 hrs. 
Auditorio de la unidad deportiva y cultural Ágora Perseverancia. 

Registro previo:

https://forms.gle/pnLdPJaqWia5MX2v5

TALLER TÉCNICA Y PROCESO LEGISLATIVO 
PARA JÓVENES 
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ANGÉLICA ESTRADA        

Para evitar ser víctimas de hechos vio-
lentos, tanto en entornos familiares como 
en la vía pública, autoridades de seguri-
dad de Cuernavaca recomendaron a las 
mujeres “ser más precavidas; tener más 
previsiones con nuestros propios actos y 
la gente que nos rodea: amigos, familiares 
y conocidos” dijo Alicia Vázquez Luna, 
responsable de la seguridad en la capital. 

  
Pese a existir la Ley General de Acceso 

de las Mujeres a una vida Libre de Violen-
cia, mismo que en su artículo 20 estable-
ce que “para cumplir con su obligación de 
garantizar el derecho de las mujeres a una 
vida libre de violencia, los tres órdenes de 
gobierno deben prevenir, atender, inves-
tigar, sancionar y reparar el daño que les 
inflige”, autoridades de Cuernavaca sólo 
atinaron recomendar a las féminas “estar 
alertas” para no ser víctimas de violencias 
en las calles. 

  Al referir que “el enemigo puede estar 
en cualquier lugar, debemos ser cuidado-
sas; si alguien en la calle se nos acerca, 
nos pregunta una dirección o nos quiere 
abordar, lo primero que hay que hacer 
es mantener una distancia de más de un 
metro; pedir a esas personas que mejor 
vayan con las autoridades si tienen dudas 
de algo, que vayan a la SEPRAC a recibir 
orientaciones sobre alguna dirección y así 
evitar ser víctima de algún delito”. 

  
Alicia Vázquez Luna justificó la violencia 

señalando que “muchos añoran el pasado, 
pero hoy debemos vivir con esas precau-
ciones, porque las sociedades cambian, son 
dinámicas y hay que vivir así”, dijo. 

  
La respuesta de la funcionaria se da 

luego de que se han encontrado a mujeres 
-en su mayoría provenientes del Estado de 
México- quienes han referido que fueron 
abordadas por hombres que las drogan y, 
posteriormente aparecen en otras entida-
des. 

Mujeres deben ser “cuidadosas” 
para evitar ser víctimas de la 
violencia: SEPRAC 

SEGURIDAD/SOCIEDAD

Urge seguridad en 
Tlaquiltenango: vecinos 
HUGO BARBERI RICO       

Ante las constantes balaceras, 
homicidios, narcomenudeo y di-
versos hechos delictivos del lla-
mado “fuero común”, los vecinos 
de la colonia Emiliano Zapata 
denunciaron que la situación en 
Tlaquiltenango es insostenible 
debido a la negligencia de las 
autoridades locales.

Los vecinos, que pidieron 
mantenerse en el anonimato, 
comentaron que estos problemas 
no solo ocurren en la cabecera 
municipal y en la colonia Gabriel 
Tepepa, donde se denunció que 
el “panteón nuevo” se ha conver-
tido en un centro de reunión de 
malhechores, sino también en 
otras colonias como la Celerino 
Manzanares. En dicha colonia, 
al inicio de la administración 
municipal encabezada por Car-
los Franco Ruiz, se raptó, violó 
y asesinó a un niño. Además, en 
la Emiliano Zapata, la falta de 
alumbrado público y la prolifera-
ción de zonas invadidas generan 
más inseguridad.

En la mañana del viernes se re-
portó que una persona fue acribi-
llada en la colonia Emiliano Za-
pata, cerca de una zona que los 
vecinos identifican como invadi-
da, con nulo alumbrado público y 
en una distancia más corta de la 
base policial La Cantora que de 
la cabecera municipal. 

Tlaquiltenango es uno de los 
municipios con mayores índices 
de violencia en el sur, según los 
archivos de la fiscalía de More-
los y de la Comisión Estatal de 
Seguridad, donde se reportan 
homicidios a balazos, narcome-
nudeo, reportes de balaceras, 
detención de personas con vehí-
culos registrados como robados, 
entre otros.

En una entrevista en la colonia 
Emiliano Zapata, una madre de 
familia comentó que la situación 
es difícil y que el alumbrado pú-
blico que puso el alcalde no dio 
resultado. Además, prácticamen-
te no hay presencia de la policía, 
tardan mucho en llegar y hay 
muchas personas ajenas a la co-

lonia que llegaron debido a que 
les regalaron terrenos. 

Añadió que el “mirador” ins-
talado en la colonia como un 
programa que atraería turismo, 
debido a que no fue un proyecto 
integral, solo incrementó la pre-
sencia de personas ajenas, “hay 
más coches, no respetan los lí-
mites de velocidad, los topes no 
sirven. Hay mucha inseguridad, 
la verdad y no hay nada, ni nadie, 
que haga algo por eso, ni el ayun-
tamiento se ocupa en que haya 
mayor vigilancia”. 

La persona ejecutada la maña-
na del viernes, un joven de apro-
ximadamente 27 años, tenía alre-
dedor de tres meses viviendo en 
esa colonia mencionada, donde 
le regalaron terrenos. La colonia 
Emiliano Zapata registra inse-
guridad, de hecho, el 28 de junio 
se perdió un niño con su papá 
cuando este salió de esa colonia 
a trabajar en un rancho cercano. 
Hallaron al padre muerto y no se 
ha localizado al niño. Las investi-
gaciones sobre este caso no han 
arrojado avances significativos.

s Ante la situción que vivimos, las mujeres deben cuidarse a sí mismas, recomienda 
la SEPRAC / Foto: Fotógrafo Especial - cuartooscuro.com

Amenaza Gobierno de 
Cuernavaca con clausurar 
Bar La Carrillera  

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

Después de los violentos he-
chos registrados en el Bar "La 
Carrillera" frente al Zócalo de 
Cuernavaca, el secretario de la 
comuna capitalina, Carlos de 
la Rosa Segura, declaró que el 
bar podría ser clausurado. Sin 
embargo, por el momento se le 
retirará su licencia de funciona-
miento.

Explicó que ha habido una re-
incidencia de acontecimientos 
"desafortunados" en el lugar, así 
como quejas por parte de ciuda-
danos sobre su forma de operar, 
y se prevé que no se le otorgue 
otro permiso en el futuro debido 
a las omisiones del propietario.

"Estuve cerca y vi una desor-
ganización entre las instancias, 
incluyendo el propio Ayunta-
miento. Debemos encontrar una 
estrategia o forma para atender 

este tipo de incidentes en tiempo 
y forma. Una vez que se conclu-
yan las investigaciones, podemos 
proceder a la cancelación defi-
nitiva de la licencia de funciona-
miento", agregó.

El funcionario municipal men-
cionó que ha habido una reinci-
dencia en varios incidentes que 
se han registrado en el bar La Ca-
rrillera, por lo que se espera que 
tras este último acontecimiento, 
en el que un joven presuntamen-
te se arrojó o lo empujaron desde 
un balcón, ya no tenga la opción 
de solo pagar una multa.

De la Rosa Segura dijo que 
esperarán a que concluyan las 
investigaciones por parte de 
la Fiscalía General del Estado 
(FGE) para deslindar responsa-
bilidades, después de reconocer 
que el Ayuntamiento de Cuerna-
vaca ya clausuró el bar una vez y 
se le sancionó con tres multas.s Foto: Margarito Pérez Retana / cuartoscuro.com
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Sigue en la P9

FERNANDO GONZÁLEZ DOMÍNGUEZ*   

La semana pasada nos dejó un gran amigo. Partió José 
Laris Rodríguez, dilecto y entrañable ser humano que se 
dedicó por muchos años a la radiodifusión, a la floricultu-
ra pero sobre todo a cultivar amistades. Pepe como todo 
mundo le llamaba cariñosamente me brindó su amistad 
por décadas desde que nos conocimos en los lejanos años 
ochenta,   él como presidente de la poderosa Cámara de 
la Industria de Radio y Televisión , y yo iniciándome en la 
radio con el programa Los jóvenes de la estación pública 
Radio Educación. Durante cuarenta años no pasaba 
mucho tiempo en que compartíamos el pan, la sal y los 
chismes principales de los medios de comunicación. 

Esta cercanía consolidó también mi amistad con su 
hermano Eduardo. Los Laris Rodríguez conforman 
una de las trece principales familias de radiodifusores 
mexicanos. No sobra decirlo, sin duda es la más querida 
y respetada por todos los grupos que participan en esa 
industria mexicana, con José Laris hasta hace unas horas 
como presidente vitalicio de la Cadena Rasa 

La relación personal con los señores Laris nos ha per-
mitido consolidar un grupo de amistades alrededor de 
ese apellido que también conforma una especie de cofra-
día de comunicadores que con frecuencia nos reunimos 
para hablar de todo y de nada.  Por ahí pasan frecuente-
mente personajes en busca de posiciones que cuando les 
llegan ya no toman ni una llamada. En nuestras tertulias 
cuando no están presentes, saltan sus nombres y después 
de “hacerlos cachitos” confirmamos que la amistad y los 
negocios son canjeables para los políticos pero no para 
los Laris. El último de esos encuentros ocurrió hace unas 
horas con un sillón vacío: ya no llegó nuestro Pepe. Estoi-
co, su hermano Eduardo decidió no cancelar la comida 
tan cercana a su deceso.

El cariño por Pepe se confirmó a su partida. Prueba 
de ello han sido los servicios funerarios de la semana 
anterior en el Panteón Francés que se llenó de familiares, 
amigos, y muchos personajes que despidieron con una 
pequeña orquesta y coros al buen Pepe, que sobra decirlo 
siempre vivió con mucha alegría. Seguro le gustó su misa 
de cuerpo presente, sobria y cariñosa con el Canon en 
D de Johan Pachelbel de fondo y las emotivas palabras 
del sacerdote Luis Figueroa Munguía su viejo amigo, y la 
llorosa despedida a cargo de su hija Mónica. Ceremonia 
digna para tomar el camino que le llevó al encuentro 
de su señora madre Doña Josefina y su padre Don José.  
Acude Pepe también al abrazo de sus hermanos Sara y 
Fernando quienes han partido ya.

Había muchas coronas de flores de políticos y empre-
sarios pero también cientos de floreros con los que su 
viuda Gabriela Reyes Agraz y las hijas de Pepe: Mónica, 
María Macarena, María Carolina y María José Laris Ba-
rros; sus hermanas Guadalupe, Josefina, María Auxilio 
y María del Refugio; y los hermanos Juan Bosco, Arturo, 
Alejandro, Bernardo, Luis Miguel, y el querido Eduardo, 
todos ellos vistieron la amplia capilla del rumbo de Lega-
ria en la CDMX. Eran orquídeas blancas que simbolizan 
el amor duradero; las moradas expresaron respeto y 
admiración por José, todas cultivadas todavía en sus 
propios viveros Tikupé en Ticumán, Morelos y por las 
propias manos amorosas y sabias del Pepe campesino 
que relataba con orgullo cómo debían sembrarse y cómo 
se trataba a esas bellas flores. Igualito que él lo hacía con 
las muchas y muchos amigos que le quisieron tanto. ¡Va-
ya privilegio el que con las flores cultivadas por él mismo 
se hayan adornado todos los rincones de su capilla de 
partida!

Algunos de nosotros conocimos la mutación del 
hombre de la radio al personaje del campo en su refugio 
morelense. Fue invirtiendo poco a poco en los terrenos 
que le iba demandando su negocio agrícola. Le dio sen-
tido al lema zapatista que la tierra es de quien la trabaja. 
Cambió los trajes y las corbatas por un sombrero de ala 

ancha y botas para librar el lodo y las piedras de la tierra 
de Emiliano. Contrató además personal muy bien remu-
nerado que hacía de su equipo de campo un grupo de 
colaboradoras y colaboradores contentos por el pago y el 
trato justo que daba Pepe a ese pequeño equipo de labra-
dores y técnicos agrícolas. En alguna de nuestras visitas 
nos mostró la segunda casa que acababa de comprar. Era 
el predio contiguo a su finca, así que de un día para otro 
tuvo dos jardines, dos albercas y dos fincas y divertido 
nos mostró cómo resolvió la comunicación entre ellas: 
hizo un gran hoyo en la barda divisoria así que en esa 
ocasión convivíamos en un jardín y cruzábamos la barda 
a la casa nueva cuando se requería una cerveza sudada o 
un Bloody Mary para apaciguar el calor de la región que 
parecía a él no importarle. Siempre fue friolento.

En el cuarto piso de una de las torres de Rasa en el 
corredor Roma-Condesa pasamos su cumpleaños y los 
de muchos de nosotros.  Ahí mismo celebramos aniversa-
rios de alguno de sus programas. Otra ocasión invitaron 
unas copas para ver el resultado final de las elecciones 
de los gringos ( la mayoría perdimos la apuesta de que 
Hillary le ganaba a Trump) o los debates electorales de 
los presidenciables. En alguna de esas citas nos hizo salir 
de Rasa a todos sus invitados con un kilo o dos de frutos 
que los italianos llaman pomodoros que orgullosamente 
había recogido en sus primeras cosechas. Abandonó el 
jitomate porque según nos contaba, surtirles a los gran-
des almacenes le obligaba a tener cosechas muy grandes 
y financiadas a muy largo plazo lo que no le parecía justo. 
Se inclinó por las nochebuenas y terminó poniendo él sus 
condiciones a esos grandes almacenes que le compraban 
sus camionetas repletas de colores con orquídeas y flores 
de Pascua cultivadas en sus invernaderos. La planta baja 
de Rasa se convirtió mágicamente en un jardín que ven-
día orquídeas a precios increíbles.

En un paseo por las estanterías de una librería encon-
tré un ejemplar de “Los Hombres del 2000” firmado 
por Teodoro Rentería Arróyave y José Laris Rodríguez 
editado por Edamex. Presuroso lo compré y presuroso 
también lo llevé a la siguiente cita en Rasa. Emocionado 
se lo mostré a Pepe para su autógrafo. Le felicité. Atajó 
rápido el tema y dio todo el crédito a Rentería y dijo “sólo 
lo apoyé y facilité la producción de esas conversaciones”. 
Prácticamente todas esas voces se escucharon primero 
que nada en la estación de “La música que llegó para que-
darse” algunas de ellas ya pasaron por el poder, y otras 
están hoy mismo al acecho de él. Vale decir que la 620 de 
AM de la zona metropolitana fue la primera estación en 
transmitir música en inglés y la primera también en di-
fundir la obra de los Beatles en el lejano 1962. Pepe cono-
ció mi proyecto de hacer un monumento a John Lennon 
como los hay en muchas ciudades del mundo. Generoso 
y divertido por la idea, como siexmpre de inmediato me 
ofreció su señal para desarrollar un programa de radio 
de apoyo. 

¡BUEN VIAJE, PEPE!
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En reuniones en Rasa, Pepe tomaba nota de suge-
rencias de programas, series y películas que estaban de 
moda. Siempre a la siguiente comida platicaba sobre esos 
programas y la mayoría de las veces agradecía la reco-
mendación. Se fue espaciando su presencia no por una 
razón de salud. Ya se la vivía en Morelos en donde en sus 
inicios fue la siembra del tomate, luego la siembra de no-
chebuenas y de orquídeas para al final agregar también el 
cultivo de palmas del que ya se había vuelto experto. Ten-
dría unas diez mil palmas de todos tamaños y especies, 
algunas de mucha altura. Predijo la muerte de la mayoría 
de esas plantas sembradas en la CDMX que aseguraba ya 
estaban contagiadas de un tipo de gusano que las come 
desde su interior. Eso predijo sobre la que vivió décadas 
en la Glorieta de la Palma en el Paseo de la Reforma.

Hace algunos años invitamos a la reina mexicana de la 
belleza mundial a Rasa. Invariablemente acudía a todas 
partes acompañada de su papá o su madre. Tomamos 
el aperitivo en la sala, pasamos al comedor y al despedir 
a las invitadas me acerqué para susurrarle, “¿cómo ves 
Pepe está muy guapa no?” le pregunté; “sí cómo no, aun-
que la hija también es bonita” me dijo. ¡Casi no le quitó 
la vista a la señora madre y no a la super reina de belleza 
mundial que todo mundo alababa!

José era un buen charlador. Platicaba muy sabroso y 
siempre tenía un dato o una anécdota que sazonaba su 
charla. Me pidió alguna vez que cuando invitáramos al 
Doctor José Narro, ex rector de la UNAM no dejara de 
avisarle con tiempo para que programara sus cosas del 
campo y estuviera en la comida. Disfrutaba mucho la 
charla de su tocayo Narro; los acompañantes disfrutába-
mos de esas conversaciones con los dos Pepes en la mesa. 
Los señores Laris invariablemente se colgaban año tras 
año la medalla de mejores anfitriones y grandes amigos 
del medio. Su proverbial cocina casera creo fama entre 
todos los convidados

Durante varios años departimos en almuerzos cuyo 
pretexto era ver la final de la Champions que se celebra 
los sábados por la noche en Europa y que por la diferen-
cia horaria nos caía aquí al mediodía. Los señores Laris 
invitaban a opíparos almuerzos aunque los convocados 
en su mayoría no fueran fanáticos del futbol. Lo hicimos 

también en los juegos del Tri en Mundiales. A esas citas 
llegaban amigos de la infancia de Pepe y Lalo, y antiguos 
colaboradores que atesoraban la amistad de los dueños 
de Rasa. Siempre sentaban a la mesa a muchos de sus 
colaboradores que antes que nada eran sus amigos. An-
tonio Morales fue el mejor ejemplo de gran colaborador 
y amigo de la familia por muchos años. Abrazo grande a 
Toño. Pésame para Sergio Sheridan socio y gran amigo 
de los señores Laris. De este pésame le toca también una 
parte a Alfonso Legorreta, a Juan José Miró y a Gustavo 
Torrero, fieles todos al cariño y respeto por sus jefes.

José fue solidario y un buen creyente. En no pocas oca-
siones se levantaba de la mesa anticipadamente pues te-
nía que visitar a un tío mayor o a acudir a la misa de algún 
familiar o amigo que como él se había adelantado. Tanto 
Pepe como Lalo se despedían muchas veces al final de los 
postres y reiteraban que “se quedan en su casa” y las co-
midas se prolongaban ya sin anfitriones lo que subrayaba 
su don de gentes y su generosidad que era incapaz de 
interrumpir las amenas discusiones de sobremesa.

 En su Ticumán era también asiduo asistente a la misa 

dominical en la capilla del fraccionamiento. Su relación 
con la autoridad municipal era muy buena pues no se 
limitó a comprar tierras sino también acordó contratar 
a personas de la comunidad que trabajaran con él los 
proyectos e inclusive beneficiar al municipio apoyando 
algunas de sus obras locales. Era muy querido por sus 
vecinos en esa su segunda tierra a la que sólo llevó bene-
ficios desde su primera decisión de invertir sus pesos por 
ese rumbo.

Se fueron con Pepe esos momentos gratos, sabrosos 
y sinceros de una amistad de décadas que honran a José 
Laris como el hombre de bien, ameno y generoso que 
confirma la estirpe –repito- de ser la familia más querida 
y respetada de todos los radiodifusores de México en 
donde la honestidad y las buenas maneras sellan a todos. 
A sus doloridas hermanas y hermanos, a Gaby su viuda, y 
a sus hijas, y  que hoy lloran su partida pero que también 
estoy seguro le sonríen diciéndole muchas, muchas gra-
cias Pepe. Buen viaje.

*Director General de Factor D Consultores

¡BUEN VIAJE, PEPE!
Viene de la P8

Continua el maltrato animal en Tetecala
HUGO BARBERI RICO       

Tras una denuncia y sanciones contra 
un joven de Tetecala, que grabó en video 
como lanzaba gatos recién nacidos a va-
rios metros de distancia en el campo, el 
maltrato animal en este municipio de la 
zona poniente de Morelos y sus alrede-
dores debe preocupar a todos, porque se 
continúa recibiendo de dos a tres reportes 
diarios, declaró Denisse Córdova Ayllón, 
del colectivo “Perritos Tetecala”.

Sin embargo, para la principal activista 
en la materia en la zona poniente, es pro-
bable también que las denuncias de mal-
trato animal se hayan incrementado por la 
existencia de “Perritos Tetecala”, porque 
la ciudadanía también ha visto la respues-
ta “y la información que les brindamos. 
Les decimos que ya es un delito en el esta-
do de Morelos y que pueden denunciar a la 
Propaem (Procuraduría de Protección al 
Ambiente del Estado de Morelos). Lo que 
si es que, en comparación con municipios 
vecinos, se aprecia un cambio”

Lamentó que los municipios vecinos 
muestren un maltrato animal constante, 
“en Mazatepec tienen bastantes perritos 
abandonados y no hay quien lo controle, 
Coatlan del Río, ni se diga y Tetecala ha 
disminuido bastante, incluso los perritos 
que han sido abandonados en el centro 
los tenemos más controlados con vacu-
nas, esterilizados y alimentados y ahora 
con esta feria de adopción disminuyeron. 
Esperamos avanzar más, la verdad nos 

limitamos bastante por lo económico”.
Se refirió a la feria de adopción el 23 

de abril pasado en atención a perros y 
gatos maltratados, en situación de calle 
y en adopción, en la que finalmente se 
adoptaran cinco perros y cuatro gatos, 
“nos quedan tres perritos de ahí del cen-
tro del municipio que esperamos pronto 
sean adoptados”.

Comentó que la feria de adopción de 
animales domésticos la han realizado en 
otros lugares, sobre todo en el municipio 
vecino de Mazatepec. Hay un lugar que le 
llaman “La Loma”, donde cada año hacen 
una feria el quinto viernes de cuaresma, 
dedicada “al Señor del Calvario” y como 
llegan decenas de visitantes con “prome-
sas” y “procesiones” se traen perritos de 
otros lugares.

Al preguntarle cuáles son los animales 
que más se abandonan, dijo que los ga-
tos, “pero casi no se ven, ya que es más 
probable que un gato sobreviva por cazar 
su comida, por el contrario podemos per-
catarnos más del abandono de los perros 
porque ellos necesitan que uno los alimen-
te, incluso para dar en adopción, encon-
tramos casa más pronto para perritos que 
para gatos”, comentó.

El mes de agosto pasado, hubo un caso 
de una persona que grabó un video, don-
de lanzaba gatos cachorros, en el mismo 
video se veía como se perdían entre la dis-
tancia y la flora del campo, Denisse Córdo-
va informó que fue en su municipio, Tete-
cala, en unos sembradíos atrás del campus 
de la Universidad Autónoma del Estado 

de Morelos (UAEM), donde “afortuna-
damente mucha gente puso su denuncia 
en Propaem”. Sin embargo, comenta que 
como colectivo, incluso, “tuvimos miedo”, 
ya que pensaban que por nuestra culpa 
se había hecho viral el video y se decía 
que querían tomar represalias en nues-
tra contra. Supimos que están pagando 
la multa de Propaem de 48 mil 110 pesos. 
El agresor es del Cerrito de Las Cruces y 
sería atendido en Terapia psicológica en 
el DIF local”.

Comentó que entre los planes del colec-
tivo, programarán pláticas en las escuelas 
para fomentar la cultura del respeto ani-
mal, porque si se les inculca a los chicos, 
habrá más cambios a futuro.

Recordó que ya es un delito atropellar, 
envenenar, golpear, maltratar a un ani-
mal, como el tenerlo amarrado, en las 
azoteas, sin comer, con enfermedades y 
hasta tenerlos con garrapatas.

En caso de que haya una persona que 
incurra en el maltrato animal, en Morelos 
existe la Propaem “y ahí debemos llamar y 
denunciar al vecino… que le esté haciendo 
mal al perrito, que abandonarlo, que fue a 
aventar la camada porque no esteriliza a 
la perrita. Entonces ahí podemos denun-
ciar porque son cuatro años de cárcel y 
hay multas de 48 mil pesos”.

Recordó los números de la Propaem 
para denunciar el maltrato animal, 
7773175599, pero también se pueden 
mandar e mails al correo electrónico con 
fotos y la denuncia en texto a denuncias.
propaem@morelos.gob.mx  en caso de 

que necesiten ir personalmente a las ofi-
cinas, la dependencia se halla en Bajada 
Chapultepec, número 25, colonia del mis-
mo nombre en Cuernavaca, Morelos.

Referente al problema de que hay quie-
nes tiran animales muertos en caminos y 
lugares públicos también advirtió que es 
una situación de salud en el que la ciuda-
danía debe hacer conciencia y las autori-
dades intervenir, porque puede generar 
un problema de salud, “se debe de repor-
tar ante Protección Civil del municipio”.

Finalmente dijo que el trabajo del co-
lectivo es de “puro corazón” y que con 
donativos de cinco o 10 pesos “hacen 
muchísimo”.

Foto: Galo Cañas Rodríguez / cuartoscuro.com



Zafra
La pandemia se habrá 

acabado, pero sus secuelas 
permanecen: pobreza, 
muerte, economías y 

familias rotas, y gobiernos 
en deuda con su población
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LAS POSVERDADES DEL AMOR

HÉLÈNE BLOCQUAUX*

Fabián tocó a la puerta con 
insistencia. Su regreso por la vía 
aérea perturbado por el extravío 
de una maleta lo tenía todavía de-
scontento, sentimiento duplicado 
por el jetlag e incrementado por 
el olvido, voluntario, del reloj en 
el duty free para su amada. Es 
por muchos sabido que el señor 
Figueroa se pasa la mitad de su 
vida recorriendo el país o el mun-
do, repartiendo por doquier las 
versiones de sus estancias. Para 
Ximena, la número uno en su lista 
amorosa, a decir verdad sigue sin 
conocer el amor, acaba de regresar 
de Bruselas; para Carolina, la dos, 
fue más fácil porque en esta oca-
sión fungió como acompañante 
en Minneapolis; y para la número 
tres, quien acostumbra pedirle 
videollamadas en los momentos 
menos adecuados para él, fue más 
complejo el asunto porque…. 

Estrella abrió la puerta de su 
casa, inconforme por la visita no 

anunciada de Fabián. De hecho, 
había tardado en abrirle por trocar 
el control remoto de la televisión 
por la escoba. Sin dejar de mas-
car su chicle de menta para pensar 
mejor, exclamó: “¿Qué tal tu viaje 
a Irlanda? Oye Fabián, vienes con 
bronceado invernal ¿Apoco hay 
pistas de esquí por allá?”

Fabián la abrazó, disculpándose 
por no traer el reloj que sin duda 
yacía en el fondo de la maleta sin 
desempacar. Estrella le ofreció 
un café, disculpándose por no 
haber concluido de limpiar su 
casa. Él se sentó en la silla que el 
gato acababa de abandonar. “¿Qué 
estabas haciendo?” preguntó Fa-
bián, “creo que te interrumpí”. 
“Lo de siempre, sacudir, recoger 
y bueno escuchando las noticias” 
contestó Estrella sirviéndole una 
taza de café humeante con dos 
cucharadas de azúcar. Estrella 
prosiguió un poco nerviosa. “Con 
eso de que el presi tiene otra vez 
el bicho, le dio como un vahído en 
Yucatán”. “Si, recuerdo que hace 
dos días escuché algo al respecto, 

el comunicado oficial decía que 
estaba en perfectas condiciones 
pero que aun así decidieron sus-
pender la gira de supervisión del 
Tren maya. Viste en la tele como 
algunos reporteros especularon 
con otras enfermedades…”

Estrella alejó su café de la mesa 
y miró detenidamente a los ojos 
a Fabián. No podía esconder más 
su enojo. “¿Qué te pasa mi amor?” 
preguntó “¿Y todavía me pregun-
tas?” gritó la mujer sin importar-
le los vecinos. “Pasa que por lo 
menos hace dos días, si no es que 
más, estabas de vuelta en México. 
O dime entonces que tenías todos 
los canales de televisión mexicana 
en tu hotel de Dublín”. “Bueno, 
bueno, mujer, a lo mejor me lo 
contó mi vecino de asiento en el 
vuelo de regreso.”

“A ver, el presi fue a festejarle 
a su hijo o no”, lo desafió Estrella. 

“Por supuesto, cómo iba a fal-
tar a la fiesta de su amado retoño”, 
aseveró Fabián, dudando al mismo 
tiempo de su respuesta. 

El calor de ese día primaveral 

se encargó de afectar los ánimos 
de ambos protagonistas, subién-
dolos de intensidad. A ella porque 
estaba quedando en el papel de la 
tonta que se cree que las palabras 
dulces pueden encubrir los actos 
más desvergonzados y a él porque 
sus mentiras estaban surtiendo el 
efecto contrario al deseado. 

Estrella le indicó la puerta de 
la salida agregando que no desea-
ba más saber de él ni sus cuentos 
absurdos, pero que sí esperaba su 
reloj en el buzón al día siguiente. 

Nota: Los sucesos y personajes 
retratados en esta historia son 
ficticios. Cualquier parecido con 
personas vivas o muertas, o con 
hechos actuales, del pasado o 
del futuro es coincidencia, o tal 
vez no tanto. Lo único cierto es 
que no existe manera de saberlo 
y que además no tiene la menor 
importancia. Creer o no creer es 
responsabilidad de los lectores.

*Escritora, guionista y académi-
ca de la UAEM 

HUGO BARBERI RICO    

Ni la adversidad, ni el desastre, 
ni el desdén del gobierno estatal, 
han impedido que el Patronato del 
Centro de Rehabilitación Integral 
de Jojutla (CRIJ) se organice en 
apoyo a personas con alguna dis-
capacidad o con problemas físicos 
que necesiten de terapias especia-
les, ni que la sociedad siga partici-
pando con donativos.

Tras la realización de su desayuno 
anual y a 28 años de funcionar, el 
Patronato del CRIJ, sigue adelante 
“porque tenemos el respaldo de la 
gente al saber que esto no tiene 
que ver con los partidos políticos, 
sino que sabe que el recurso que 
ha donado se va directamente a 
las personas que lo necesitan”, 
externó el presidente de la orga-
nización social, Gerardo Sánchez 
Mote. 

28 años han dado forma al Centro 
de Rehabilitación Integral de Jo-
jutla, donde, con gestiones, aport-
aciones y actividades, lograron 
que fuera el centro más equipado 
del estado, con un cuarto de es-
tímulo multisensorial, un tanque 
terapéutico y un taller de prótesis. 

De hecho, el primer cuarto de 
estimulación multisensorial a 
nivel estado de Morelos, se instaló 
en el CRIJ, lo que se logró gracias 
a la intervención del patronato y 
del gobierno del estado al 50 por 
ciento, en la primera década de 
este siglo, lo mismo el taller de 
prótesis, “todo lo habíamos hecho 
en conjunto con los gobiernos es-
tatales”, agregó en entrevista Sán-
chez Mote. 

Contó que cuando se tenían tres 
CRI -en Jojutla, Cuautla y Cuer-
navaca- “el mejor equipado era el 

de Jojutla y fue por el patronato 
del CRIJ, gracias a lo único que 
nos interesa: trabajar en pro de 
las personas con discapacidad”, 
añadió. 

El patronato, integrado en su may-
oría por personas de la tercera 
edad, sostiene una convocatoria 
evidente que se confirma todos los 
años por dos eventos en los que re-
caudan aportaciones voluntarias, 
entregan información y también 
hacen donativos en especie a per-
sonas que lo necesitan, el caso del 
pasado jueves, en el que donaron 
una silla de ruedas especial para 
un niño con discapacidad cerebral. 
Tuvieron un lleno total con alred-
edor de 260 invitados. 

Por su carácter filantrópico se 
lograron establecer relaciones con 
el gobierno del estado de Morelos 
y con la mayoría de las alcaldías de 
la región, hasta la llegada de Gra-
co Luís Ramírez Garrido Abreu 
y, posteriormente, Cuauhtémoc 

Blanco Bravo; en la administración 
del primero no solo cerró el taller 
de prótesis, sino que también in-
currió en anomalías que ya fueron 
denunciadas ante las instancias 
anticorrupción. Ahora, el gobier-
no de Blanco Bravo no solo mues-
tra desinterés, sino que también 
le cerró las puertas al patronato 
en el CRIJ, al grado de que ni sus 
pertenencias han podido sacar.

“No estamos trabajando en con-
junto, por lo cual no ha habido un 
beneficio en mancuerna, como lo 
ha habido con otros gobiernos…”, 
de hecho, desconocen si la admin-
istración actual ha invertido en el 
CRIJ, “pero lo que sí te puedo de-
cir es que el taller de prótesis que 
nosotros donamos y que había un 
protesista, no está funcionando”. 

Justamente, ante dichos impedi-
mentos los miembros del patrona-
to buscan trabajar y continuar con 
el apoyo a personas necesitadas, el 
caso de la Unidad Básica de Reha-

bilitación (UBR) que abrió Jojutla, 
“no descartamos trabajar con el-
los, porque mientras más unamos 
esfuerzos, nuestro dinero, más co-
sas se pueden hacer, si tengo 100 
pesos y tú tienes 100, ya tenemos 
200 pesos para comprar más co-
sas o de mejor calidad”. 

Sánchez Mote, recordó que entre 
los últimos donativos que hic-
ieron fueron sillas de ruedas es-
peciales para basquetbolistas de 
Zacatepec, lo que “ya rindió fru-
tos, porque esta selección ya ganó 
premios”. La donación la hicieron 
en conjunto con el ayuntamiento 
de Zacatepec. 

Agradeció la participación ciudad-
ana que ha logrado en conjunto 
con los integrantes del patronato, 
la donación de aparatos para per-
sonas con discapacidad, “por eso 
la gente participa con el patrona-
to, porque sabe que su donativo va 
directamente a las personas que lo 
necesitan”, concluyó. 
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Son tiempos difíciles, pero se ha logrado 
seguir apoyando a la gente: patronato del CRIJ 
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